

Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann

BOLETÍN INFORMATIVO No.21 - CEDMEB

Miércoles, 22 de abril de 2020

1. Avances informativos

Los Estados Unidos están deportando a los migrantes infectados a países vulnerables

Las autoridades de inmigración han deportado a docenas de migrantes infectados, lo que ha hecho que los gobiernos y las organizaciones sin fines de lucro de todo México, América Central y el Caribe tengan dificultades para responder.

Por Kevin Sieff y Nick Miroff, The Washington Post, 22 abril 2020. [Read more »](#)

La caída de las emisiones de carbono vinculadas al COVID no detendrá el cambio climático - Jefe de la agencia meteorológica de la ONU

Esta disminución de las emisiones del 6% es, lamentablemente, (sólo) una buena noticia a corto plazo", dijo el Profesor Petteri Taalas, Secretario General de la Organización Meteorológica Mundial (OMM), en referencia a la disminución de entre el 5,5% y el 5,7% de los niveles de dióxido de carbono debido a la pandemia, que ha sido señalada por destacados expertos en clima, incluido el Centro de Investigaciones Climáticas Internacionales.

Los últimos datos de la OMM publicados para coincidir con el 50º aniversario del Día de la Tierra, el 22 de abril, indican que los niveles de dióxido de carbono (CO2) y otros gases de efecto invernadero en la atmósfera alcanzaron nuevos récords el año pasado.

Los niveles de dióxido de carbono fueron un 18% más altos de 2015 a 2019 que en los cinco años anteriores, según el informe de la OMM sobre el clima mundial en 2015-2019.

El gas "permanece en la atmósfera y los océanos durante siglos". Esto significa que el mundo está comprometido a continuar el cambio climático independientemente de cualquier disminución temporal de las emisiones debido a la epidemia del Coronavirus", afirma el informe, con datos que indican que las concentraciones de CO2 están en vías de "alcanzar o incluso superar las 410 ppm a finales de 2019".

La caída prevista de las emisiones de carbono se refleja en la disminución de los niveles de contaminantes atmosféricos comunes procedentes de los escapes de los coches y de la energía de los combustibles fósiles, como las partículas de óxido nitroso (N2O).

"Su vida útil suele ser de días a semanas, por lo que el impacto se ve más rápidamente", dijo el profesor Taalas. "Pero estos cambios en las emisiones de carbono, no han tenido ningún impacto en el clima hasta ahora".

<https://news.un.org/en/story/2020/04/1062332>

Sube dólar estadounidense en medio de sentimiento de aversión al riesgo

El dólar estadounidense subió hoy luego de que disminuyó el apetito por activos de riesgo, en medio de una pronunciada liquidación de futuros de petróleo.

En las transacciones finales de Nueva York, el euro bajó de 1,0861 a 1,0853 dólares y la libra esterlina cayó de 1,2445 a 1,2281 dólares. El dólar australiano disminuyó de 0,6348 a 0,6287 dólares.

El dólar compró 107,77 yenes japoneses, en comparación con los 107,64 yenes de la sesión anterior. La moneda estadounidense subió de 0,9678 a 0,9699 francos suizos y aumentó de 1,4133 a 1,4199 dólares canadienses.

http://spanish.xinhuanet.com/2020-04/22/c_138996975.htm

COVID-19: Conspiración de banda ancha 5G "un engaño sin base técnica", agencia de telecomunicaciones de la ONU

La última generación de banda ancha rápida, comúnmente conocida como 5G, no es de ninguna manera responsable de la propagación del virus COVID-19, confirmó el miércoles la Unión Internacional de Telecomunicaciones (UIT), la agencia de las Naciones Unidas para las tecnologías de la información y la comunicación.

Desde el comienzo de la pandemia, las torres telefónicas 5G han sido dañadas o destruidas en varios países europeos, incluyendo Irlanda, Chipre y Bélgica. El problema ha sido particularmente agudo en el Reino Unido, donde docenas de torres fueron atacadas, y los ingenieros sufrieron abusos en el trabajo, según los informes de los medios de comunicación.

Durante la actual pandemia, la tecnología de las comunicaciones está desempeñando un papel esencial para asegurar que los servicios de salud, muchos de los cuales se enfrentan a una demanda sin precedentes debido a la pandemia, sean capaces de responder con eficiencia: esto se puso de relieve cuando se informó de que en abril se había incendiado un mástil telefónico que suministraba tráfico de voz y datos a un hospital construido en respuesta a la pandemia, en la importante ciudad británica de Birmingham.

Asimismo, tener que luchar contra rumores falsos genera un desgaste de limitados recursos.

<https://news.un.org/en/story/2020/04/1062362>

2. Medidas económicas frente al Covid-19

Chevron en Venezuela: Trump ordena a la petrolera cerrar operaciones en el país sudamericano

El gobierno del presidente Donald Trump ordenó a Chevron -la última petrolera de Estados Unidos activa en Venezuela- cerrar sus operaciones de explotación de crudo en el país sudamericano.

Chevron, que lleva casi un siglo en Venezuela, tendrá como fecha plazo el 1 de diciembre para clausurar sus actividades y sólo se le permitirá realizar operaciones extremadamente limitadas hasta entonces, haciendo efectivamente imposible su presencia en el país sudamericano.

La decisión está destinada a aplicar aún más presión sobre el presidente Nicolás Maduro, cortando lo que Washington estima como el sustento vital de un gobierno que considera ilegítimo.

<https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-52382428>

El Senado aprueba ayuda para el Programa de Préstamos a Pequeñas Empresas, Hospitales y Pruebas

WASHINGTON - El Senado aprobó el martes un paquete de ayuda de 484.000 millones de dólares para el coronavirus que reviviría un programa de préstamos agotado para pequeñas empresas en dificultades y proporcionaría fondos para hospitales y pruebas de coronavirus, rompiendo así un impasse partidista sobre la más reciente infusión de dinero federal para hacer frente a la salud pública y la crisis económica provocada por la pandemia.

La medida fue producto de una intensa ronda de negociaciones entre los demócratas y la administración Trump que se desarrolló mientras el programa de préstamos para pequeñas empresas creado por la ley de estímulo de 2,2 trillones de dólares se quedó rápidamente sin fondos, colapsándose bajo la avalancha de solicitudes de empresas desesperadas que luchaban por mantenerse a flote.

Pero fue sólo una fracción de la cantidad de dinero que el Congreso probablemente considerará en las próximas semanas, ya que los legisladores contemplan gastar otro millón de millones de dólares o más en otra respuesta radical del gobierno a la pandemia.

Ante la insistencia de los demócratas, la medida proporcionaría 25.000 millones de dólares para las pruebas y un mandato para que la administración Trump establezca una estrategia nacional para ayudar a los estados y localidades, que deben esbozar sus propios planes para las pruebas.

El acuerdo resultante elevaría a 2,7 trillones de dólares la cantidad de ayuda federal que el Congreso ha aprobado en las últimas seis.

https://www.nytimes.com/2020/04/21/us/politics/congress-business-relief-ppp.html?campaign_id=9&emc=edit_NN_p_20200422&instance_id=17849&nl=morning-briefing®i_id=60454945§ion=topNews&segment_id=25713&te=1&user_id=62b7563f0d15d0862a8703fab25289fd

3. Contexto político internacional

Consejo de seguridad de la ONU discutirá amenazas militares contra Venezuela

CARACAS, 21 abr (Xinhua) -- El embajador representante de la República Bolivariana de Venezuela ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Samuel Moncada, informó anoche que el Consejo de Seguridad del organismo multilateral discutirá el miércoles las amenazas militares contra su país.

"Mañana el Consejo de Seguridad de la ONU discutirá las amenazas de uso de la fuerza militar de EEUU contra Venezuela con fines de violar la soberanía del pueblo venezolano en medio de una emergencia humanitaria mundial. ¡No a la guerra de Trump!", expresó Moncada.

http://spanish.xinhuanet.com/2020-04/22/c_138998011.htm

Irán lanza con éxito su primer satélite militar

La Guardia Revolucionaria ha lanzado el satélite militar Nur 1 ("Luz 1") desde una zona desértica no especificada y lo ha situado en órbita a una altura de 425 kilómetros en dos fases.

El Cuerpo de la Guardia Revolucionaria Islámica (CGRI) de Irán lanzó "con éxito" este miércoles al espacio el primer satélite militar del país, informó la agencia de noticias oficial IRNA.

El éxito que ha tenido Irán en el lanzamiento de su primer satélite militar permitió reforzar la capacidad defensiva de la nación persa y dio una dimensión espacial al CGRI, declaró su comandante en jefe, Hossein Salami.

La puesta en órbita de este satélite multifuncional aumenta la capacidad tanto en los ámbitos de la tecnología de la información (TI), como en guerras electrónicas.

<https://www.telesurtv.net/news/iran-lanzamiento-exitoso-satelite-militar-cgri--20200422-0073.html>

El coronavirus amenaza con llevar a la pobreza a 29 millones de personas en América Latina

La región se enfrenta a una caída del 5,3% del PIB en 2020 en lo que es la peor crisis económica de su historia, según la Cepal

El PIB de la región caerá un estimado del 5,3% en 2020 en lo que será la peor crisis de su historia, según un análisis de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) sobre el impacto de la pandemia y publicado este martes. El frenazo amenaza con provocar, a su vez, un incremento del 4,4% en la tasa de pobreza y del 2,5% en la incidencia de la carestía extrema. En suma, el agujero de la pobreza se tragará a una población de casi 29 millones de personas.

La proyección de una contracción del 5,3% del PIB es el puntapié definitivo para una región que acaba de cerrar el lustro de menor crecimiento en más de medio siglo. Detalle los impactos en diversos países, incluso sector manufacturero de México, etc.

Con respecto a Centroamérica señala que La disminución de las remesas, de entre un 10% y un 15% este año de acuerdo con el organismo de la ONU, abre una vía de agua importante. Un 20% del PIB de El Salvador y Honduras procede de los envíos de dinero de migrantes en el exterior y en Guatemala y Nicaragua su peso supera el 10% de la economía. Esto tendrá una traducción directa en los niveles de pobreza, ya que entre un 80% y 90% de las remesas se usan para cubrir necesidades básicas.

<https://elpais.com/economia/2020-04-21/el-coronavirus-amenaza-con-llevar-a-la-pobreza-a-29-millones-de-personas-en-america-latina.html>

Trump ordena atacar navíos iraníes si "acosan" buques de EE.UU.

El presidente de EE.UU., Donald Trump, ordenó a la Marina de su país que ataque y destruya cualquier embarcación iraní que se acerque e intimide a sus buques de guerra en el mar.

La amenaza de Trump se produce luego que China, Irán y Rusia establecieron una coalición naval, tras algunos ataques contra petroleros en la región, mientras el gobernante estadounidense ha intentado sin éxito formar un grupo similar.

El Gobierno de Teherán reiteró este semana que la presencia militar estadounidense en el golfo Pérsico es un hecho totalmente "ilegal" y exigió a las fuerzas de la Marina del país norteamericano a abandonar "lo antes posible" esta región.

<https://www.telesurtv.net/news/eeuu-iran-amenaza-ataque-embarcaciones-golfo-persico-20200422-0076.html>

4. COVID-19 en Nicaragua

¿Por qué Occidente odia a la Nicaragua Sandinista?

El éxito de Nicaragua en la contención del virus Covid-19 hace que el fracaso de los EE.UU. y sus países aliados parezca patético. El bajo número de nueve casos confirmados hasta la fecha y sólo dos muertes, reivindican categóricamente las políticas del gobierno sandinista liderado por el presidente Daniel Ortega y la vicepresidenta Rosario Murillo.

Lo mismo ocurre con otros gobiernos revolucionarios y socialistas de todo el mundo. Cuba ha dado un brillante ejemplo de liderazgo y solidaridad mundial. En otras partes del mundo, Venezuela, Vietnam y el estado indio de Kerala igualmente han aplicado políticas diversas pero exitosas para contener la pandemia.

Pero en América del Norte y Europa, el éxito en la lucha contra la COVID-19 de estos empobrecidos países socialistas, incluso cuando están siendo atacados por los Estados Unidos y la Unión Europea, como Cuba, Nicaragua y Venezuela, ha sido suprimido.

En el caso de Nicaragua, los medios de comunicación y las ONG occidentales han distorsionado ampliamente y han mentido repetidamente sobre los extraordinarios logros del gobierno sandinista en comparación con otros países de la región, por no hablar del gran contraste con la catastrófica situación de América del Norte y Europa occidental. Muchas razones contribuyen a esa realidad, tanto contemporáneas como históricas.

Sin embargo, una razón es fundamental. Los liberales y progresistas occidentales que generalmente controlan la información y las comunicaciones en América del Norte y Europa no pueden reconocer el éxito del gobierno sandinista de Nicaragua sin admitir su propio monstruoso cinismo e hipocresía.

En general, desde la disolución de la Unión Soviética, ellas y ellos han coludido efectivamente con el capitalismo corporativo y su equipo de ventas de políticas neoliberales liderado por individuos como Barack Obama o Tony Blair. En el mejor de los casos, han suplicado pequeños retoques y ajustes a los peores excesos capitalistas en sus propios países para mitigar en cierta medida la injusticia y el sufrimiento en casa.

Pero en el extranjero han conspirado a promover o justificar golpes de estado, guerras de agresión y sádicas sanciones genocidas contra pueblos con gobiernos independientes. Han sido cómplices de sus aliados, efectivamente coludiendo en la agresión de éstos contra sus víctimas, como los palestinos o las poblaciones vulnerables del Congo.

Los liberales y progresistas occidentales difícilmente podrían estar más cómodos con la unión fascista del poder corporativo y estatal que actualmente controla los Estados Unidos y la Unión Europea. Por lo tanto, ha sido perfectamente natural que estos liberales y progresistas occidentales apoyen efectivamente, por ejemplo, a los extremistas inspirados por los nazis en Ucrania, a los fanáticos terroristas pseudo-religiosos en Libia y Siria y a la extrema derecha y sus fuerzas aliadas en Venezuela y Nicaragua.

Uno de los efectos de ese apoyo a tales fuerzas siniestras es que no hay vuelta atrás. El éxito de Nicaragua en la lucha contra la pandemia del Covid-19 es irrefutable. Pero los liberales y progresistas occidentales no pueden admitirlo porque hacerlo contradiría las mentiras y fabricaciones de la derecha local y las fuerzas aliadas que apoyan.

Admitir finalmente que sus aliados de la derecha son fraudes mentirosos significaría una revisión radical de su falsa versión del violento, fallido intento de golpe de estado de 2018. Nicaragua es sólo un ejemplo de cómo los liberales y progresistas occidentales se encuentran asfixiados en un miasma de prejuicios irreflexivos, cobardía moral e hipocresía cínica, haciendo imposible una valoración honesta de sus propias contradicciones morales y políticas.

En gran medida, es por ese motivo que el próximo Presidente de los Estados Unidos será otro demente instrumento belicoso de la plutocracia estadounidense y por qué la Unión Europea sobrevivirá cada vez más claramente como un instrumento desesperadamente disfuncional de los oligarcas estadounidenses y europeos.

Es muy poco probable que la crisis actual conduzca a un mundo multipolar más seguro y humano. Es totalmente acertado el llamamiento de Daniel Ortega a cambiar el enorme gasto militar de los países ricos a favor de una mejor atención sanitaria y un enfoque en la solidaridad humana en lugar de la codicia capitalista. El paciente, práctico, prudente pero también brillante ejemplo del gobierno nicaragüense en esta crisis es irrefutable.

Por ese motivo las élites gobernantes occidentales y sus corruptos políticos, sus falsos medios de comunicación y sus mercenarios ONGs han respondido con todavía más mentiras, falsedades, evasiones y amenazas. Odian a la Nicaragua sandinista porque son incapaces de enfrentar tanta Luz y Verdad.

<https://www.telesurtv.net/opinion/Por-que-Occidente-odia-a-la-Nicaragua-Sandinista-20200420-0058.html>

NOTA DE PRENSA MINISTERIO DEL PODER CIUDADANO PARA LA SALUD

Situación del Coronavirus, al 22 de Abril, 10 A.M.

Hoy tenemos, 1 persona con COVID-19 :

Un señor de 58 años de edad, contacto con caso importado, que se encuentra delicado y estable. El día de ayer, teníamos 13 personas en seguimiento responsable y cuidadoso. De ellas, han cumplido el periodo reglamentario, 3 personas, que hoy pasan a resguardo domiciliario.

Quedan, por tanto, 10 personas, a las que se suman 2 más, para un total, esta mañana, de 12 personas en cuidado y monitoreo responsable y permanente.

No tenemos transmisión local comunitaria.

¡Seguimos trabajando, en la prevención y la atención de las personas, en el Nombre de Dios!

5. Acciones para responder a Covid-19

Cuba pone en fase de prueba vacuna que fortalece inmunidad

El fármaco ha probado ser efectivo en personas confirmadas con la enfermedad del Covid-19, según los médicos.

El Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB) de Cuba informó el martes que se encuentra en fase de prueba una vacuna que fortalece la inmunidad innata de las personas, y que beneficiaría a las personas contagiadas con la Covid-19.

La corresponsal de teleSUR en La Habana, Nayara Tardo, indicó que la vacuna cubana, desarrollada por el CIGB en colaboración con otras instituciones científicas de la isla, "contribuye a reducir riesgos de entrada de agentes infecciosos al organismo humano".

“Nombrado Inmunopotenciador CIGB 2020, el fármaco es de aplicación nasal y sublingual, y ha probado ser efectivo en personas confirmadas con la enfermedad, limitando el progreso de la afección hasta estadios de mayor gravedad”, agregó.

El presidente de BioCubaFarma, Eduardo Martínez Díaz, explicó que es un proyecto que persigue impactar sobre el espectro de la curva de los casos de contagio de Covid 19, cuyo pico máximo está previsto para la primera quincena de mayo.

Para mas detalles: <https://www.telesurtv.net/news/cuba-vacuna-fase-prueba-activacion-sistema-inmune-20200422-0003.html>

OPS anuncia que enviará 10 millones de pruebas para detectar COVID-19 a Brasil

La Organización Panamericana de la Salud (OPS), brazo regional de la Organización Mundial de la Salud (OMS) en América, anunció hoy que enviará 10 millones de tests para detectar la COVID-19 a Brasil, el país de América Latina más afectado por el virus.

Según informó la OPS al portal G1, el primer lote, con 500.000 tests del tipo RT-PCR, llegará a Brasil a inicios de la semana que viene, y posteriormente, la organización enviará 800.000 pruebas cada semana.

El RT-PCR está considerado el mejor tipo de prueba para diagnosticar la COVID-19, porque consigue detectar el virus en el inicio de la enfermedad. Además, es capaz de encontrar el material genético del virus, y por ello, es difícil que la persona reciba un diagnóstico errado si está en los primeros días de la enfermedad.

Precisamente la directora de la OPS, Carissa Etienne, pidió hoy que los países aumenten la capacidad de realizar pruebas.

Según Etienne, la OPS enviará esta semana 1,5 millones de pruebas PCR a toda la región, y otros 3 millones la semana que viene, aunque no se especificó cuantas pruebas llegarán a cada país.

La OPS aseguró que ya mandó más de 500.000 pruebas para detectar la pandemia de COVID-19 a 34 países de América.

http://spanish.xinhuanet.com/2020-04/22/c_138997868.htm

Cuba envía personal médico a Cabo Verde para enfrentar Covid-19

Una brigada médica cubana parte hacia Cabo Verde, este miércoles, con el propósito de apoyar a ese país en la lucha contra la Covid-19.

Unos 20 colaboradores de la salud partieron hacia la nación africana con cinco médicos, diez licenciados en Enfermería y cinco especialistas en Higiene y Epidemiología.

Las brigadas médicas cubanas en el contexto de COVID 29 ya alcanzan a más de una veintena de países.

<https://www.telesurtv.net/news/cuba-solidaridad-coronavirus-cabo-verde-20200422-0071.html>

6. Artículos de análisis

COVID-19: La pandemia que estremece al capitalismo (II)

El sábado pasado Global Research publicó en dos partes un extenso análisis del impacto de la pandemia sobre el capitalismo escrito por Claudio Katz: Economista, investigador del CONICET, profesor de la UBA, miembro del EDI. En el Boletín del lunes pasamos algunos extractos de la primera parte, a continuación, pasamos algunos extractos de la segunda parte del análisis.

La primera reacción de los gobiernos occidentales frente la nueva crisis fue la repetición del socorro del 2009. Redujeron las tasas de interés, inyectaron liquidez y decretaron alivios fiscales. Buscaron aplanar la curva económica como su equivalente sanitario, para distribuir la caída del PBI en el tiempo.

Pero el remedio de la década pasada tiene efectos muy dudosos en la coyuntura actual. El rescate ya no involucra sólo a los bancos, sino que incluye a incontables áreas de la economía. Dos razones tornan muy difícil el reimpulso del nivel de actividad. La economía ya se encaminaba a la recesión antes del coronavirus y la abrupta paralización de medio aparato productivo tendrá severos efectos acumulativos[1].

Al comienzo de la crisis el grueso de los economistas asoció la gravedad de la convulsión con su duración. Plantearon tres escenarios posibles de menor crecimiento, recesión o depresión. El primer caso sólo implicaba un deterioro del contexto previo, el segundo la recreación de lo sucedido en el 2009 y el tercero un desmoronamiento equivalente a los años 30[2].

Pero en las últimas semanas se precipitó un fuerte desplome de la economía estadounidense que afianza las evaluaciones más sombrías. Las solicitudes del seguro de desempleo han trepado a un ritmo vertiginoso y en pocos días han superado el número alcanzado a la largo de varios meses, durante la convulsión del 2008-2009.

Estos datos preanuncian una lluvia de quiebras que no podría ser contenida con socorros oficiales. Algunas consultoras pronostican un derrumbe del 34% del PBI en el segundo trimestre, que superaría en tres veces y media el peor cómputo desde 1947[3]. Este panorama induce a múltiples analogías con la gran depresión[4].

El reciente informe del FMI es igualmente categórico. Estima que el "gran confinamiento" en curso provocará una caída del PBI tres veces superior al 2009. También la OIT considera que la pérdida de 195 millones de puestos de trabajo dejará muy atrás ese antecedente[5].

Todos los debates sobre la eventual intensidad o flaqueza de la futura recuperación han perdido relevancia. ... Ya comenzó una fulminante desvalorización de los capitales impactados por la pandemia (turismo, hotelería, transporte) y se dirime su extensión a una incontrolada secuencia de bancarrotas.

La dinámica del temblor económico está a su vez imbricada con el itinerario de la pandemia. ... No es un shock uniforme, sino una cadena de conexiones entre zonas afectadas. Lo que comenzó en China y golpeó a Europa ahora afecta en Estados Unidos[6]. Aunque se descubra rápidamente la vacuna o algún tratamiento efectivo contra el coronavirus, las consecuencias de la convulsión actual serán perdurables.

Planificación y redistribución

Ya afloran tendencias que presagian cambios de gran porte. Predomina un nivel de intervención de los estados -con procedimientos análogos a la economía de guerra- que supera

ampliamente lo observado en el 2008. Las nuevas regulaciones introducen mecanismos de gestión estatal, con modalidades de planificación más emparentadas con el keynesianismo de oferta que con su par de demanda. En lugar de sostener el poder compra se privilegia el control de los precios, la supervisión del abastecimiento y la producción de los bienes esenciales....

La intervención estatal precipita incontables conflictos con los capitalistas que especulan con los precios (alcohol en gel), con el desabastecimiento de insumos básicos (artículos de limpieza) o con la negativa a amoldar su actividad a las exigencias sanitarias. El choque de Trump con General Motors y Ford -que retardan la producción y demandan altos precios por los respiradores- es un ejemplo de las nuevas tensiones.

La regulación estatal es una exigencia de la pandemia que puede intensificarse si se generalizan las quiebras. La economía de guerra suele implicar una presencia directa de los gobiernos en la gestión de las firmas. Muchos analistas recuerdan que esa incidencia fue dominante, cuando el gasto público escaló del 8-10 % del PBI (años 30) al 40% en 1942-45.

Mientras que la planificación de la oferta despunta objetivamente como una respuesta a la crisis, la redistribución del ingreso es explícitamente rechazada por los principales gobiernos occidentales...

Las medidas requeridas para que la crisis sea solventada por los poderosos, no dependen sólo de la magnitud de la convulsión. Exigen una fuerte influencia de la lucha social o la eventual existencia de gobiernos progresistas. Ya existen fuertes voces en esa dirección en torno a dos demandas: la implantación de una renta básica universal que asegure la supervivencia de toda la población y la introducción de significativos impuestos a las grandes fortunas.

Esas propuestas toman en cuenta que el nivel de consumo no ha incidido en el desencadenamiento de la crisis, pero sería determinante para contener los efectos del desplome. Sin una drástica redistribución de ingresos resultará ser muy difícil emerger del desmoronamiento que se avecina. Al igual que la planificación de la oferta, la reducción de la desigualdad social no es incompatible con la continuidad del capitalismo, pero su conquista implicaría una dinámica muy crítica para el sistema actual.

Tres comparaciones con el pasado

La comparación del escenario en curso con tres procesos de principios del siglo XX permite clarificar ciertas singularidades de la corona-crisis. En primer lugar, la pandemia actual ha sido contrastada con la gripe española, que empezó en Estados Unidos y Europa en 1918 y alcanzó su cenit en la India en 1920. En este último país se produjo la mayor parte de los 30 o 50 millones de fallecidos que causó esa infección.

... La distancia es aún mayor con la peste negra del Medioevo, que costó la vida a un tercio (o la mitad) de la población europea.

...En un marco de significativo aumento de la esperanza de vida y extraordinarias mejoras nutricionales, la brecha entre contagiados y fallecidos por el coronavirus distingue al siglo XXI de las devastadoras pestes del pasado.

El capitalismo es un sistema de explotación que degrada a los asalariados, pero está sometido a fuerzas democratizadoras e importantes presiones para preservar la fuerza de trabajo. Por esa razón, ciertas normas de la salud pública están incorporadas al funcionamiento de los estados...

La segunda comparación con la internacionalización económica de principio del siglo XX es igualmente relevante...

Pero ... la globalización de las últimas cuatro décadas desbordó la órbita comercial y financiera. Incluyó a la actividad productiva y al consumo y por eso generó un conflicto con la ausencia de mundialización del sistema sanitario. Esa contradicción es un desequilibrio contemporáneo totalmente ajeno a las tensiones del siglo pasado.

El carácter inédito de la pandemia justamente radica en la velocidad y el contagio que impusieron la globalización, la urbanización y la industrialización de los alimentos. El coronavirus estalló al compás de cadenas globales de valor y formas masificadas de turismo, que eran inexistentes a principio del siglo XX.

El tercer contrapunto con esa época se localiza en la gran guerra de 1914-18, que antecedió en forma inmediata al estallido de la gripe española. Ese entrelazamiento fue tan estrecho, que el número de muertos por la pandemia quedó diluido entre los fallecidos durante la contienda bélica. El traumático recuerdo de la Primera Guerra subsumió la impresionante devastación de la infección.

Esa conexión está ausente en la actualidad y realza la distinción entre una calamidad actual y una guerra[7]. Por esa ausencia de contexto bélico general, el imperialismo sólo opera como fuerza subyacente de la crisis en curso...

Estados Unidos se mantiene replegado sin consumir en forma directa acciones militares externas. Las guerras regionales y las acciones sub-imperiales mantienen las tonalidades precedentes y los nuevos despliegues de tropas cumplen más funciones de auxilio que de matanza.

Interrogantes políticos

...¿Desembocará la crisis en una depresión equivalente a 1930? Hubo muchos presagios de esa repetición que no se verificaron durante el temblor del 2008. Pero ahora existen desequilibrios de mayor porte que tornan más creíbles esa amenaza. Los próximos indicadores de caída del PBI, desempleo y nivel de quiebras resolverán el interrogante.

El giro hacia la planificación de la oferta y la redistribución de ingresos no fue en el pasado un mero corolario del desmoronamiento de la economía. Derivó de grandes guerras e impactantes revoluciones. Las determinaciones políticas que signarán el curso actual... estarán condicionadas por el desenlace de la lucha social y la preeminencia de salidas derechistas o progresistas a la crisis.

Las variantes derechistas están a la vista... El modelo económico de libre-mercado sufre el embate de la intervención estatal y la ideología de las privatizaciones afronta la revalorización de la salud pública.

Pero un tercer pilar del neoliberalismo se mantiene en pie y podría reforzarse, si el capital retoma su ofensiva sobre el trabajo. El inminente recorte de los salarios y la eventual ampliación del teletrabajo anticipan esa posibilidad. Ya hay empresas que se expanden en la cuarentena con normas de aguda flexibilización laboral (Walmart, Amazon)[8].

Una modalidad de neoliberalismo con mayor presencia del estado rige desde hace tiempo en Alemania (ordo-liberalismo) y la ultraderecha anglosajona propicia otra mixtura, con ingredientes chauvinistas (retro-liberalismo). Mantienen las denuncias del "contagio chino"... Frente a esa estigmatización, algunos autores recuerdan que la gripe española no se originó

en la península ibérica. Fue transmitida por los pollos a los soldados en una base militar estadounidense de Kansas[9].

El principal problema que afrontan las salidas derechistas es el descrédito de líderes, que batieron todos los récords de irresponsabilidad en el manejo de la pandemia...

La ultraderecha europea tiene ahora la posibilidad de propiciar el rehuido divorcio con el euro, pero no está claro cómo asociará la pandemia con su campaña contra la inmigración. La transmisión del virus ha sido un resultado de la globalización de la producción y del consumo y no un efecto de la movilidad de la fuerza de trabajo. El contagio provino de los viajeros y no de los refugiados.

...aún no se vislumbra cuáles serían los canales de gestación de una salida progresista. Pero esa oportunidad cobra fuerza con nuevas demandas, en un escenario trastocado. La protección de los trabajadores frente a la pandemia y el acceso igualitario a la salud se ubican al tope de esas exigencias. En muchos países ya se discute la nacionalización del sistema sanitario.

En las evaluaciones de más largo plazo se ha instalado un clima de gran especulación, para desentrañar qué sucederá cuando concluya la corona-crisis. El grueso de los futurólogos ...presupone[n] que el capitalismo saldrá indemne...[10]...

Dilemas teóricos

La evaluación de ciertos dilemas previos a la pandemia permite evitar los dislates de la futurología. La principal incógnita retoma la misma disyuntiva del 2008. ¿Quedarán cerrada la etapa que puso en pie al capitalismo globalizado, digital, precarizador y financiarizado de las últimas cuatro décadas? ... ¿Se avecina otro reciclaje o el fin del modelo actual?

La respuesta convergerá con la definición de la continuidad o freno de la mundialización. Los indicios de desglobalización que ya se avizoraban en el declive del comercio mundial han derivado en un abrupto escenario de encierro nacional y revalorización del mercado interno. Todos los países se repliegan. ¿Pero es un viraje temporario o perdurable? ¿Serán desmanteladas las cadenas globales de valor? ¿Cómo podría fragmentarse un mundo digital que enlaza al grueso del planeta?

Otro interrogante involucra al desenlace de la pugna entre gigantes que opone a Estados Unidos con China. La mayor parte de los augurios presenta a la potencia asiática como ganadora de esa partida...Lo que está en juego es el escenario de la disputa. Estados Unidos y China confortaban en torno a dos tipos de globalización, que ahora podrían asumir otro significado.

Si ese choque desemboca en definiciones quedaría también esclarecido el proceso de desarrollo desigual y combinado, que condujo a China escalar posiciones aprovechando las "ventajas del que llegó tarde". Un desenlace clarificaría si esa dinámica ha beneficiado (como Alemania en el siglo XIX) o perjudicado (como Alemania en el siglo XX) al país.

Las grandes crisis suelen aportar respuestas a las incógnitas teóricas de los períodos previos. Por el momento esos interrogantes están abiertos. Precisar las preguntas permite contar con una brújula para definir los problemas a resolver.

Suspensión de la lucha, ideología del pánico

Es evidente que la pandemia ha generado efectos coyunturalmente adversos para todas las organizaciones populares. Desarticula su funcionamiento, obstruye la deliberación, impide las

asambleas y anula las movilizaciones. Con las calles vacías se ha obturado el principal canal de las protestas.

La desmovilización se ha impuesto por un camino impensable, al cabo de un año de impetuosas acciones populares que tendrían a converger a escala global. Esas luchas callejeras han quedado transitoriamente neutralizadas por el encierro que exige la cuarentena...

Ese freno de los reclamos afecta en mayor medida a los protagonistas de las protestas. Los trabajadores precarizados -que en todo el mundo hicieron oír sus demandas en la calle- no cuentan ahora con el relativo refugio del teletrabajo. Tampoco forman parte del proletariado requerido para los servicios básicos.

La lucha de clases que había retornado con creciente intensidad en el 2019 ha quedado suspendida. Su reaparición está fuera de duda... Los fuertes reclamos para exigir en la cuarentena, licencias pagas y equipos de protección personal anticipan el tono de las próximas batallas.

Frente al peligroso alcance de la pandemia se ha instalado un comprensible temor en toda la población. ...La tiranía que ejerce la hipertelevisión en el enclaustramiento multiplica esos temores. Diluye la frontera entre ficción y realidad, en una descarnada batalla por el rating que induce a sobreactuar la presentación de las noticias[11]... las *fakenews* de la redes obstruye la reflexión y el registro de la responsabilidad del capitalismo en la crisis.

... El nerviosismo y la ansiedad que provocan el coronavirus obligan a recrear ciertas pautas de verosimilitud.

Pero la ideología de la clase dominante no exhibe directrices nítidas. Bajo el impacto de un gran shock, muchos liberales simplemente explicitan su pánico y transmiten pronósticos apocalípticos[12]. El catastrofismo se ha transformado en un credo de sectores asustados del *mainstream*, que sintoniza con ficciones de Hollywood y distopías de una sociedad sin contacto físico.

Es muy inconveniente apuntalar esa sensación desde la izquierda... [con mensajes que puedan] intensificar el pesimismo.

Esa desazón aumenta con los presagios de totalitarismo o inexorable triunfo de la "doctrina del shock"... Esas miradas omiten que la conmoción actual también genera oportunidades para un gran cambio, si la resistencia popular encuentra caminos para forjar alternativas de izquierda...[13].

Es cierto que existe un gran peligro de militarización. La presencia de gendarmes en las calles, no sólo se multiplica para garantizar el cumplimiento de la cuarentena. Además, existe un enorme avance de la vigilancia informática para supervisar el mapa de los infectados, que podría ser posteriormente utilizado para otros fines.

Pero la complejidad del problema radica en que la superación de la pandemia exige el estricto cumplimiento de las normas. Por eso resulta indispensable distinguir en cada situación, los atropellos policiales de la protección de la salud pública. Es tan incorrecta la justificación de cualquier acción de las fuerzas de seguridad, como la exaltación de un liberalismo ingenuo que impide actuar en situaciones sanitarias de excepción.

Revalorización de la salud pública

Es importante registrar los elementos positivos del nuevo escenario. El más relevante es la revalorización de la salud pública. La pandemia ha demolido la creencia liberal, que atribuye a

cada individuo la responsabilidad de su propia salud y propicia la conveniencia de gestionarla con un buen contrato de riesgo.

...Se ha corroborado la inconsistencia de un régimen epidemiológico individualizado, que sólo puede responder a las necesidades corrientes. En todos los países se verifica que la salud es un bien público indispensable para la defensa del cuerpo social frente a las enfermedades[14].

...La pandemia está provocando un terremoto conceptual entre los pregoneros de la privatización de la salud...

Esa verificación se corrobora en los países que han puesto sobre la mesa, la reconstrucción de un sistema sanitario estatal accesible a toda la población. En Irlanda se introdujo el status público de los hospitales privados. El gobernador de Nueva York ordenó utilizar los respiradores de los sanatorios de altos ingresos. La demanda de nacionalizar el sistema gana adeptos, especialmente en las naciones que continuaron cobrando los test cuando la pandemia ya había estallado.

Las incontables iniciativas de cooperación constituyen otro elemento positivo. Voluntarios que participan en el auxilio de los adultos mayores, organizaciones sociales que colaboran en el sostenimiento de la cuarentena, jóvenes que fabrican imaginativos protectores del contagio, cooperativas que se reconvierten para producir mascarillas. El reconocimiento y aplauso cotidiano a la heroica función que cumplen los médicos y enfermeros corrobora ese resurgimiento del sostén colectivo a una labor comunitaria.

En el terreno internacional esa revalorización de la acción solidaria está particularmente encarnada en el ejemplo de los médicos cubanos. Nuevamente los gestos de solidaridad provienen de un país que ofrece socorros, en lugar de encerrarse en su propia protección.

... Sus gestos retratan la contraposición entre el egoísmo y hermandad. Frente a la prohibición de exportar artículos medicinales que dispuso la Unión Europea, Italia solicitó ayuda a Cuba (y a China) que respondieron de inmediato.

Las redes sociales pueden convertirse en el gran canal de la nueva sensibilidad cooperativa que despunta con el coronavirus. Cumplieron un papel central en el entrelazamiento de las protestas globales del 2019 y ahora podrían conformar el tejido requerido para construir la respuesta popular al desastre capitalista.

El barómetro de la acción política

Numerosos movimientos populares han difundido programas para enfrentar la conmoción actual. Todos comparten propuestas de alcance mundial, frente a una calamidad que exige respuestas en ese plano. El perfil internacional retoma la tradición de los foros sociales de la década pasada y de dos movimientos de gran peso (feminismo y ecologismo) que actúan en el orden planetario. En los hechos todas las plataformas combinan demandas con un doble destinatario. Hay exigencias inmediatas dirigidas a los estados nacionales y propuestas que reclaman acciones a nivel mundial[15].

Todos los planteos enfatizan, ante todo, la necesidad de garantizar la cuarentena y la vida de la población. Resaltan la imperiosa urgencia de realizar los test al mayor número de personas, para actuar con eficacia en la contención del contagio. La protección de los trabajadores implica en muchos casos el derecho a permanecer en los hogares, con el pago integral del salario.

También se postulan medidas de centralización, intervención o nacionalización de la actividad sanitaria, junto a la supresión de la propiedad intelectual en el campo de la medicina. Se convoca a recaudar recursos con impuestos a las grandes fortunas y se exige la condonación de las deudas de la periferia.

Los programas propician, además, la suspensión de los desalojos y la introducción de un ingreso universal significativo. Es el momento oportuno y necesario para introducir la renta básica. La pandemia ha demostrado también la imperiosa necesidad de un cambio radical en la producción de alimentos. Son indispensables las formas cooperativas y el protagonismo estatal, para reducir las infecciones que genera el agro-negocio.

La crisis ha incentivado una nueva demanda de explicaciones que relacionen la pandemia con el capitalismo. Ahora se verifica que nuestras vidas son más importantes que las ganancias de los millonarios y que el capitalismo es la verdadera amenaza que afronta la sociedad.

Pero ...[e]l capitalismo no declinará por el simple efecto de la pandemia, ni desaparecerá en forma espontánea para abrir senderos de reinención del comunismo[16].

Dos siglos de experiencia confirman que el sistema actual no colapsa por sus propios desequilibrios. Sólo puede ser erradicado a través de la acción de los trabajadores. Las transformaciones sociales se nutren de intervenciones populares cohesionadas en torno a programas, proyectos y estrategias políticas.

El coronavirus no es el fin del mundo, pero podría dejar atrás el modelo de las últimas cuatro décadas. Ese desemboque requiere penalizar la codicia y premiar la solidaridad. ■

Para las Notas: Ver URL de artículo.

<https://www.globalizacion.ca/covid-19-la-pandemia-que-estremece-al-capitalismo-ii/>

Petróleo: Fin de un ciclo

Entre el pasado viernes y ayer, el precio del petróleo West Texas Intermediate (WTI, usado de referencia para tasar el crudo de otras regiones, incluida la mezcla mexicana) se desplomó 92 por ciento, hasta alcanzar un piso de apenas 1.42 dólares por barril. De manera incluso más catastrófica, el agotamiento de los espacios para almacenar crudo hizo que las estimaciones de precios futuros se ubicaran en niveles negativos por primera vez en la historia de ese recurso estratégico.

Esta caída en los precios del hidrocarburo responde, en primera instancia, al abrupto freno experimentado en la demanda, tras la inevitable parálisis de buena parte de las actividades económicas que trajeron consigo las medidas de confinamiento tomadas para contener la propagación del coronavirus. Además, el golpe llegó cuando el valor del petróleo ya se encontraba debilitado por el exceso de oferta, creado en un principio por la extracción mediante fractura hidráulica (*fracking*) impulsada en Estados Unidos y, después, por la guerra de precios con que Arabia Saudita buscó descarrilar a esa perniciosa industria naciente.

El desplome del valor de la materia prima más importante del siglo XX y de lo que va del XXI no puede interpretarse sino como el fin de un ciclo económico y, por lo tanto, político y social. Así, todo indica que el Covid-19 dejará una herencia incluso más desastrosa en la economía, de la que ya ha dejado, y lo seguirá haciendo en la salud pública en las semanas por venir: como apuntó la directora gerente del Fondo Monetario Internacional (FMI), Kristalina Georgieva, en estos momentos 170 naciones ya están en recesión económica, y a diferencia

de la crisis de 2008, esta vez no hay ningún país que pueda arrastrar al resto de vuelta a la senda del crecimiento.

El quebranto petrolero no puede entenderse de manera aislada; al contrario, es claro que forma parte y magnifica la espiral de recesión económica mundial: si la falta de actividad general tiró los precios del crudo, el virtual cese de sus labores de extracción, refinación, distribución y comercialización y sus derivados orillará a la quiebra, no sólo a empresas del sector, sino también a muchas que dependen de manera directa o indirecta de esta industria.

Al mismo tiempo, tendrá un impacto severo en las finanzas de todos aquellos estados – incluido México– con actividad importante en el rubro de los hidrocarburos. Así pues, la perspectiva de una reactivación económica se torna sumamente incierta.

Por añadidura, dicha vorágine desordena las lógicas económicas sobre las que se ha movido la producción internacional, con lo que alcanza de manera paradójica a sectores cuyo destino solía verse ajeno e incluso contrario al del petróleo. Ejemplo de ello es el previsible retroceso de la industria de las energías renovables: pese a sus beneficios en términos ambientales, será casi imposible que actores estatales o privados inviertan en plantas solares, eólicas, mareomotrices o de otro tipo cuando los combustibles fósiles estarán disponibles a precios insignificantes.

Por otra parte, el destino de las energías renovables ilustra un fenómeno generalizado: el de unos capitales⁰ cuya volatilidad ha crecido sin control alguno. En efecto, la pandemia ha exacerbado y exhibido el carácter errático de una enorme masa de capitales (es decir, de grandes capitalistas) cada vez más temperamental e inestable, que hoy se encuentran en fuga, incapaces de encontrar un país o un sector productivo que les garantice la rentabilidad siempre creciente que les obsesiona.

En este punto, es necesario recalcar que México enfrenta una situación grave, pero dista de estar solo en ella, pues el mismo FMI da cuenta de que las economías en desarrollo sufrieron la fuga de alrededor de 100 mil millones de dólares en las semanas recientes.

Ante la prolongada crisis en ciernes, quedan abiertas interrogantes sobre el futuro de la comunidad internacional: ¿hacia dónde se moverá la economía mundial? ¿Qué procesos de reorganización social tendrán lugar? ¿Qué políticas públicas se articularán para responder a las necesidades de las mayorías, y cuáles se enderezarán frente a las exigencias de las élites? ¿Cómo se modificarán las preferencias político-electorales? ¿En qué dirección y en qué medida cambiará la correlación de fuerzas geopolíticas? Lo único cierto es que los reacomodos en todas las esferas de la vida humana tendrán consecuencias monumentales, pero que hoy resulta imposible aprehender en toda su dimensión.

<https://www.globalizacion.ca/petroleo-fin-de-un-ciclo/>

<https://www.jornada.com.mx/2020/04/21/opinion/002a1edi>

7. Información rápida

Estados Unidos/El director del CDC advierte que la segunda ola de coronavirus probablemente sea aún más devastadora

El director de los Centros para el Control y Prevención de Enfermedades de EE.UU. (CDC, por sus siglas en inglés), Robert Redfield, advirtió en una reciente entrevista con The Washington Post sobre una segunda ola de coronavirus mucho más grave que la actual que probablemente coincidirá con el inicio de la temporada de la gripe.

Asimismo, subrayó la importancia de que todos los ciudadanos se vacunen contra la gripe. Reveló que el CDC negocia con otras agencias federales, como la Oficina del Censo y voluntarios del Cuerpo de Paz y AmeriCorps, para construir "una fuerza laboral alternativa" dedicada al rastreo integral de contactos.

<https://actualidad.rt.com/actualidad/350780-cdc-alertan-segunda-ola-coronavirus-grave>
<https://www.reuters.com/article/us-health-coronavirus-usa-winter-idUSKCN2233E8>

Comité del Senado apoya la conclusión de que Rusia interfirió en las elecciones de 2016 para ayudar a Trump

El respaldo unánime del Comité de Inteligencia del Senado al informe es la primera afirmación extensiva y bipartidista de la conclusión de las agencias de inteligencia de EE.UU. de que Rusia llevó a cabo una campaña radical para interferir en las elecciones presidenciales de 2016.

Por Ellen Nakashima, The Washington Post-22 abril 2020 • [Read more](#)

EE.UU. registra casi 40.000 casos nuevos de Covid-19 en un día

Según los datos del Universidad Johns Hopkins (JHU), el país norteamericano acumuló el martes un total de 823.257 personas contagiadas con la Covid-19, un aumento de 39.967 en 24 horas.

La JHU indicó que el número de fallecidos fue de 2.751, más que los 1.433 reportados el lunes pasado. El acumulado de muertos por la nueva neumonía viral en EE.UU. llegó a los 45.343.

<https://www.telesurtv.net/news/eeuu-reporta-casi-cuarenta-mil-casos-coronavirus-dia-20200422-0002.html>

Las autopsias revelan que las primeras muertes por covid-19 en EE.UU. se produjeron semanas antes de lo que se creía inicialmente

Los funcionarios de Salud del estado de California (EE.UU.) revelaron este martes que al menos 2 personas fallecieron a principios y mediados de febrero a causa del covid-19, hecho que indica que el coronavirus podía haberse propagado por el territorio estadounidense semanas antes de lo que se pensaba anteriormente.

Se dio a conocer que ambas víctimas murieron en sus hogares, situados en el condado de Santa Clara el 6 y el 17 de febrero respectivamente, y las autopsias revelaron que las muestras de tejido resultaron positivas por coronavirus, desmintiendo así la suposición de que la primera muerte en la nación tuvo lugar el 29 de febrero en la ciudad de Kirkland, estado de Washington, recoge The Washington Post.

A pesar de que se desconozca cómo se infectaron los fallecidos, todo apunta a que se trata de casos de transmisiones comunitarias.

<https://actualidad.rt.com/actualidad/350823-autopsias-revelan-primeras-muertes-covid-eeuu>

EE.UU./ Estado Misuri demanda al Gobierno de China por la pandemia de coronavirus

El fiscal general del estado estadounidense de Misuri, Eric Schmitt, presentó el 21 de abril una demanda contra el Gobierno y Partido Comunista chinos, así como otros funcionarios e instituciones del país, acusándolos de ocultar la información importante sobre el nuevo coronavirus y negar su "naturaleza contagiosa".

El fiscal precisó que las autoridades chinas "mintieron al mundo sobre el peligro de la naturaleza contagiosa del covid-19", así como "hicieron poco para parar la propagación de la enfermedad", y ahora deben "responder por sus acciones".

El portavoz del Ministerio de Asuntos Exteriores chino, Geng Shuang, precisó este miércoles que su país proporcionó a EE.UU. información actual sobre el coronavirus desde el 3 de enero. "Tal abuso de la litigación no es propicio para la respuesta a la epidemia en Estados Unidos y también va en contra de la cooperación internacional", destacó durante una rueda de prensa, citado por Reuters.

<https://actualidad.rt.com/actualidad/350800-misuri-demanda-gobierno-china-pandemia>

Los 'riders' de América Latina y España unen sus fuerzas en la primera huelga internacional contra la explotación y la inseguridad

Para ayudar a que la población en general pudiera cumplir la cuarentena, los gobiernos convocaron a reforzar los pedidos de comida preparada y otros productos de primera necesidad a través de las aplicaciones telefónicas.

Miles de trabajadores cumplieron con esa labor en las calles, pero a costa de padecer una precarización que se acentuó cada vez más, a lo que se sumaron los riesgos en su salud por la falta de cuidado de las empresas. Por eso, decidieron unir fuerzas y este miércoles realizan una primera huelga internacional que coronó las manifestaciones que ya se venían realizando en diferentes países.

Los repartidores de empresas como Glovo, Rappi, PedidosYa y UberEats, conocidos como 'riders', explicaron en un comunicado que la pandemia puso de manifiesto, e incluso profundizó cada día más, las condiciones de explotación que ya venían padeciendo en todo el mundo ante la negativa de las empresas para reconocer sus derechos laborales.

<https://actualidad.rt.com/actualidad/350826-huelga-internacional-repartidores-comida-america-latina-espana>

Lectura recomendada:

“Están dadas las condiciones para discutir una planificación estratégica del Estado distinta, de la mano de los movimientos populares”

<https://rebelion.org/estan-dadas-las-condiciones-para-discutir-una-planificacion-estrategica-del-estado-distinta-de-la-mano-de-los-movimientos-populares/>